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Ata da Trigésima Quinta Sessio Ordinaria do Segundo Periodo da Terceira Sessio
Legislativa da Décima Nona Legislatura, realizada no dia quatro de dezembro do ano de dois
mil e vinte e trés, no Plenario Benedito Magalhdes da Camara Municipal de Santarém. A hora
regimental, o vereador SILVIO DOS SANTOS NETO (UNIAO BRASIL), presidente do Poder
Legislativo, deu boas-vindasa todos, e iniciou a sesso com 0 GRANDE EXPEDIENTE. TEMPO
DAS LIDERANCAS: O vereador JK DO POVAO (PSDB) usou a tribuna para denunciar o
atraso no pagamento dos salarios dos profissionais técnicos em enfermagem que trabalham no
Hospital Regional do Baixo Amazonas - HRBA em Santarém e, 0 nio pagamento da parcela do
piso salarial dos meses de outubro e novembro. Os trabalhadores reivindicam também a fixacdo
de uma data para o recebimento das parcelas do décimo terceiro e dos salarios e solicitam
esclarecimentos referentes aos descontos abusivos em seus contracheques e do cancelamento das
férias que, segundo informagées ainda nao comprovadas; 0 motivo seria a falta de dinheiro para
efetuar 0 pagamento. Para o parlamentar, esses trabalhadores estéo sendo desrespeitados pelo
Instituto O.S. Mais Saude e pela Secretaria de Estado da Satide do Para - SESPA. Apos a O:S.
Mais Satide passar administrar o HRBA o que ja nao era bom, ficou pior. E lamentavel esses
descasos por parte dessa empresa, por isso, fez um apelo ao governador Helder Barbalho para que
se sensibilize com a situagao desses profissionais, que além de trabalhar sem estrutura adequada,
ainda sofrem com atrasos nos seus pagamentos. O vereador BIGA KALAHARE (PT)fez uso da
tribuna para falar de seu Projeto de Lei aprovado por unanimidade nesta Casa, que previa a
veiculagaéo de campanhapublicitaria referente ao combate a violéncia sexual contra criancas e
adolescentes em eventos realizados no municipio. Porém, o prefeito Nélio Aguiar vetou 0 projeto
alegando que haveria oneracdo aos cofres publicos municipais, todavia a Prefeitura de Santarém
possui um contrato desde 2021 com a empresa de comunicagées, propaganda e publicidade Gama
Ltda de Belém para fazer a publicidade de todasas secretarias, inclusive da secretaria que ficaria
responsavel por efetuar a publicidade desse Projeto. O petista, externou sua revolta e tristeza em
ver que 0 gestor publico considera gasto a efetivagéo de um projeto que visa combater a pedofilia
e a violéncia sexual. Sabe-se que a empresa GamaLtda., ha 07 anos vem recebendo milhGes para
fazer propagandaspara prefeitura, essas informa¢des constam no Portal Transparéncia, por tanto,
a alegacdo de que iria onerar 0 municipio nao condiz comarealidade, por isso, 0 parlamentar
espera que os vereadores derrubem esse veto para que a lei seja sancionada, dado a importancia
do projeto, que visa apenasorientar e proteger as criancas contra a violéncia sexual. O vereador
CARLOS SILVA (PODE)prestou contas de suas atividades parlamentares, informando que no
dia 25 de novembro esteve realizando uma acéo humanitaria na comunidade Tapara Miri, por
conta da forte estiagem que atinge 0 municipio que vem causando diversos prejuizos e sofrimentos
a populagéo, secando os lagos transformando-os em lama, deixando os moradores sem agua
potavel. A acao levou atendimento médico com distribuigéo de medicamentos, cestas basicas,
atendimentos de enfermagem e teve 0 apoio dos deputados estadual Ronny Silva e deputado
federal Olival Marques. Em seguida, informou que estara protocolando nesta Casa, uma Mog¢4o
de Pesar pelo falecimento do senhor Orlando Santos; Mogao de Aplausos; Indica¢ao destinada a
Secretaria Municipal de Educagao - SEMEDe requerimentos destinados a Secretaria Municipal
de Infraestrutura — SEMINFRA.O vereador prof. JOSAFA GONCALVES (PL) informou que
estara protocolando uma Mog¢4o de Aplausosa escola Sao Pedro, no quilombo Bom Jardim pelos
relevantes servicos prestados na area da educa¢4o no municipio, também protocolara uma Mocao
de Pesar pelo falecimento da professora Cristina Machado que muito contribuiu para sua chegada
neste parlamento. A vereadora enf. ALBA LEAL (MDB) fez uso da tribuna para informar que
estara protocolando um Projeto de Lei - PL que institut o Programa Municipal de Plantas
Medicinais e Fitoterapicos e cria “Farmacia Viva” no municipio de Santarém. O projeto objetiva
garantir a distribui¢aéo de medicamentos fitoterapicos industrializados e produtos tradicionais
fitoterapicos para as unidades basicas de sade, incorporando as a¢Ges ja existentes com, grupos
educativos, palestras, rodas de conversa e utilizando parcerias com outras instituigdes, de forma a
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ampliar 0 acesso seguro da populagaoas plantas medicinais e derivados. Em outro assunto, prestou
contas de suas atividades parlamentares, informando que esteve visitando algumas comunidades
da regiéo do Lago Grande, em busca de conhecer as demandas da populagéio e encaminha-las a
quem de direito. Em seguida, avisou que protocolara um requerimento solicitando a manutengao
de algumas pontes, localizadas na PA-257 que da acesso até 0 municipio de Juruti, haja visto que
varias pontes encontram-se danificadas. Também informou que esteve visitando as unidades
basicas de satide — UBS, que possuem ambulancias, porém as UBS da comunidade Piracuara e
Vila Socorro encontram-se sem esse equipamento, por isso, a parlamentarsolicitou a Secretaria
Municipal de Sade - SEMSA a devolug¢ao em caréater de urgéncia dessas ambulancias. Também
solicitou a SEMSA o abastecimento de medicamentos e materiais descartaveis para o
abastecimento das UBS, Unidades de Pronto Atendimento — Upa 24 horas e dos hospitais, tendo
em vista as festas de final de ano em quea procura por atendimentos médicos aumentam. Solicitou
novamente a 9° Regional da SESPA que sejam agilizadasas transferéncias dos pacientes que estam
na UPA e que precisam ir para o Hospital Regional do Baixo Amazonas — HRBA.O vereador
ANDREO RASERA (MDB) repercutiu a caminhada de Fé com Maria, parabenizando a todos os
envolvidos pelo sucesso do evento. Em seguida, fez uma reflexdo sobre a participacéo do
presidente Lula na Conferéncia das Nagdes Unidas sobre as Mudangas Climaticas COP 28, em
Dubai, também esteve presente a deputada estadual Maria do Carmo. Nessa reuniao, falou-se sobre
o petrdleo, carbono, desmatamento, porém observou-se que a Franca se eximiu da
responsabilidade com a preserva¢éo do meio ambiente ao nao querer assinar 0 acordo do Mercosul
e trazer a Europa para essa discussio. Questionou até quando os paises que sAo os maiores
geradores de gas carb6nico como, Estados Unidos, China e os paises do continente europeu vao
olhar para AmazOnia e ver que aqui nao existe so desmatamento e que existe sim, uma regido
capaz de ter um desenvolvimento sustentavel. Falou ainda de sua visita a comunidade Sumatma,
juntamente com 0 secretario de governo, José Maria Tapajés e os vereadores Junior Tapajés e
Sérgio Pereira, para entregar ao seu Adamor dos Santos, agricultor familiar 0 cadastro do SIM,
que o autoriza a vender seu produto oriundo da andiroba. O agricultor possui 400 arvores de
andirobas e mais 1.000 arvores plantadas. O vereador ERASMO MAIA (Uniao Brasil) falou
sobre a entrega na ultima sexta-feira de uma quadra poliesportiva coberta para comunidade
Cruzeiro, na BR-163, 0 equipamento devera ser utilizado nao apenaspara realizacdo de eventos
esportivos, mas também para eventos culturais e religiosos, fruto da articulagdo politica do ex-
deputado e atual secretario de governo, José Maria Tapajos que, como deputado estadual trouxe
muitos recursos para a realizagdo de varias obras no municipio, alguns ainda pendentes mas que
deverao ser realizadas em breve, como: o asfaltamento da estrada que da acesso a comunidade
Estrada Nova; praca do Cipoal e 0 asfaltamento de 1800 metros de ruas na comunidade Tabocal.
Em seguida, informou que estara entrando na pauta um Projeto de Lei — PL de autoria do poder
executivo, que ampliaos limites do bairro Alvorada chegandoaté a rodovia Elias Pinto, atendendo
uma solicitagao dos moradores. Também falou sobre a proposta do governo municipal para atender
um pedido da Anatel em relacéo a implantagéo do 5G que devera ser instalada em locais
estratégicos no municipio para otimizar o acesso mais rapido a internet. Informou ainda, que
posteriormente outros projetos de autoria do poder executivo deverao ser encaminhados a Mesa,
dentre eles o Novo Cédigo Sanitario. Concluido o Tempo de Lideranga, passou-se parao TEMPO
DAS BANCADAS:O vereador ERASMO MAIA (Unido Brasil) utilizou seu tempo de bancada
para chamaratengaopara o grande fluxo de carretas transitando dentro do municipio. Citando os
ocorridos na rodovia BR-163, onde um cidad&o capotou umacarreta carregada de soja e que,
segundo informag6es 0 motorista da mesma aindaestava alcoolizado, na avenida Moacara ocorreu
outro tombamento decarreta. Esses veiculos estam adentrandoa area central da cidade e periferias,
moradores dos bairros Area Verde, Uruara e Maica vem sofrendo com a poeira em ruas que nao
possuem ordenamento para esse tipo de veiculos transitar. No ano passado, o executivo
encaminhouo Projeto de Lei que normatiza e define a taxa de transito e circulacdo de veiculos de
grande porte dentro do municipio, todavia essa PL penalizava os caminhoneiros que carregavam
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brita, areia, por isso optou-se por postergar a discussao sobre o projeto. Contudo diante da atual
situacao, faz-se necessario voltar 0 debate sobre a PL que, tem processo de n° 3292 para definir os
locais adequados para o transito desses veiculos de grande porte. O vereador GERLANDE
CASTRO(PSB)disse ter juntamente com o presidente da comunidade Monte Sido, reunido com
a secretaria municipal de educagao, professora Maria José, levandoa solicitagao dos comunitarios
para que a escola local faga parte do polo da comunidade Cachoeira do Arua, que fica cerca de 25
minutos de distancia de carro e, nao mais do polo da comunidade Mentae, que fica bem mais
distante. Por isso, esta protocolando uma Indicagao nesta Casa, incluso 0 abaixo-assinado feito
pela comunidade requerendo essa mudanga e também um 6nibus para atendé-los. Em outra
assunto, externou sua indignagao com um video postado nas redes sociais, que mostra um servidor
do gabinete de um vereador, imitando de modo pejorativo pessoas com deficiéncia e Sindrome de
Down. Segundoo parlamentar, um gesto de falta de respeito para com essas pessoase falta de bom
senso, pois esta Casa é financiado por todos e representa a todos. Pela ordem, a vereadora enf.
ALBA LEAL (MDB) ressaltou a importancia do parlamentarvisitar as comunidades. Com relacdo
ao exposto no video pelo servidor, que zombavade pessoas portadoras de deficiéncias, disse sentir
indignada quando ver algumas pessoas brincando com as limitagdes dos outros e que, como
enfermeira € comum ver pacientes entrarem no hospital e sairem com algum membro amputado,
seja devido a doengas ou acidentes, infelizmente ninguém esta livre de uma ocorréncia dessas.
Pela ordem, 0 vereador ANDREO RASERA (MDB) reiterou a preocupacao do vereador Erasmo
Maia em relacdo ao grande fluxo de carretas circulando dentro da cidade e da necessidade do
municipio regulamentar, porém discordou de umapossivel cobranca de taxas desses veiculos, pois
0 brasileiro j4 possui uma carga tributaria muito grande. Enfatizando que é preciso encontrar
solugdes, sejam elas a construgdo de uma ferrovia, de uma nova area portudria, de umaestrada
nova, € preciso encontrar solugdo que nao seja a cobranga de taxas, pois isso nao ira resolver o
problema. Falando sobre 0 video publicado pelo servidor, disse sentir-se triste com a brincadeira
de mau gosto de imitar um deficiente fisico, em seguida, desejou que esse servidor tenha mais
maturidade e educacao, pois o mesmo nosabe o que€serdeficiente, as dificuldades e limitagdes.
O vereador CARLOS MARTINS (PT) falou sobre o evento da Conferéncia das Partes da
Convengao-quadro das Nacées Unidas para Mudanga do Clima - COP 28 e quetrara reflexos para
a Amazonia, particularmente o estado do Para, principalmente a regiao Oeste, pois ainda temos
um estoque florestal muito grande. O estado vem se preparando para daqui ha dois anos sediar a
COP 30. O parlamentar ressaltou o discurso do governador Helder Barbalho na COP-28, em sua
fala apresentou um novo modelo econdmico para o estado, um modelo de transic¢4o voltado a
valorizagao da floresta viva. Sabemos que os governos anteriores nao estimulavam a preservacao
da floresta, pois nao gerava riqueza, acreditava-se que o que desenvolveria a regido seria o
agronegocio, a pecuaria, ainda hoje esse modelo é uma grande fonte de recursos para a economia
interna do pais, no entanto, nao trouxe o desenvolvimento esperado para a regiao amazOnica.
Apesar doBrasil ser um grande exportador de minérios, carnes e graos, faz-se necessario também
agregarvalor a floresta, explorando os recursos florestais de forma sustentavel. Em sua visita ao
Sindicato dos Trabalhadores e Trabalhadoras Rurais, 0 parlamentar pode observar a evolugaéo que
vem acontecendo na area da bioeconomia, agroecologia e agroextrativismo das bioflorestas. Em
seguida, informou que o governo do Para assinou umaCarta de Intengao para o financiamento de
cerca de R$ 300.000.000,00 (trezentos milhdes de dolares) através do Banco Interamericano de
Desenvolvimento — BID para cumprir uma agenda de descarboniza¢ao da economia,ou seja, criar
um mercado de carbono e que ja esta sendo criado na Assembleia Legislativa um programa que
visa construir um sistema jurisdicional no estado, para que as pessoas que tem crédito de carbono
possam receberpor isso, pois hoje o estado é um grande emissor de carbono através da pecuaria.
E, com esse crédito de carbono, 0 governo poderutilizar os recursos na criac4o de politicas
publicas de combate ao desmatamento, estimular 0 desenvolvimento sustentavel e investir nas
populagées tradicionais como os indigenas, quilombolas e assentados. Um projeto que pode
favorecer que o Brasil seja ao mesmo tempo um pais exportador de commodities, como graos e
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minérios, mas também um pais com a capacidade de ganhar muito dinheiro com o mercado de
carbono. E importante a sociedade acompanharesses debates que estam acontecendo, pois pode
haver importantes mudangasno estado, que infelizmente é conhecido como um dasregides do pais
que mais acontecem desmatamentos. Todavia com essa proposta vem-se dar alternativa para que
os produtores rurais possam continuar produzindo e ao mesmo tempo preservando o meio
ambiente, através da floresta viva e, sendo recompensado por isso. Essas mudangas também
dependerao da conscientizagaéo dos governos; produtores e trabalhadores rurais; empresarios; das
liderangas sindicais rurais e das popula¢gées tradicionais, sera uma mudanga de mentalidade. Disse
que espera que o governo do estado possa realmente colocar em pratica seu discurso, pois a
Assembleia Legislativa do estado do Para estaraé apoiando. Concluindo que é possivel haver
desenvolvimento sustentavel na Amaz6nia, que leve em considerag¢éo nfo somente o meio
ambiente como também as pessoas que vivem aqui. Em seguida, repercutiu a realizagado da Feira
Literaria e do sucesso do evento que aconteceu no Centro de Convengées, com mais de 50.000 mil
visitantes e que movimentou de cerca de um milhao e duzentos mil reais. Pela ordem, os
vereadores ANDREO RASERA (MDB) e ELIELTON LIRA (AVANTE) destacaram a
importancia da discussao da questo dos créditos de carbono e que desejam que esse novo formato
de politica ambiental venha beneficiar as populacgées da regiaéo. Concluido o Grande Expediente,
deu-se inicio a Primeira Parte da Ordem do Dia com discussao da ata do dia 22 de novembro
de 2023, que foi aprovada por unanimidade. Em continuidade, houvea leitura dos expedientes
recebidos: Memo. 117/2023 — GAB. ver. Junior Tapajés (PL); Of. n°5.539/2023 CAPS I; Memo.
170/2023 — GAB. ver. Jander Ilson (Unido); Of. n° 1.013/2023 — PMS;Of. n° 1.006/2023 — PMS;
Of. n° 1.005/2023 — PMS. Em seguida, foram encaminhadas as comiss6es pertinentes: Decreto
Legislativo — ver. JK do Povaéo (PSDB); Decreto Legislativo — ver. Andreo Rasera (MDB).
PROJETO DE LEI — Dispée sobre a leitura da biblia como recurso paradidatico nas escolas da
rede publica e particular de ensino. Autoria do vereador Alysson Pontes (PSD); PROJETO DE
LEI — Cria 0 Programa Municipal de Plantas Medicinais e Fitoterapicos — Farmacia Viva no
municipio de Santarém e da outras providéncias. Autoria da vereadora enf. Alba Leal (MDB);
PROJETO DE LEI — Quealtera e acrescenta 0 dispositivo da Lei Municipal n° 14.899/1994.
Autoria Prefeitura Municipal de Santarém. PROJETO DE LEI — Que dispde da formulagao e
reorganizacao do Conselho Municipal de Satde de Santarém e da outras providéncias. Autoria da
Prefeitura Municipal de Santarém. Encaminhamentos de processos de alienagao de terras do
municipio de Santarém a 2* Comissao. Interessados: Caio Oliveira Ribeiro; Zuila Nunes.
Trabalhos acatados: Pedido de Informagaéo n° 145/2023, de autoria do Ver. Biga Kalahare (PT);
Pedido de Informagao n° 146/2023, de autoria do Ver. Biga Kalahare (PT). Em seguida,
transcorreu-se para Segunda Parte da Ordem Dia com discussdo e votacgdo das matérias em
pauta. TRABALHOS APROVADOS: Mocaode Aplausos 422/2023 autoria do vereador Alysson
Pontes (PSD), Mogao de Aplausos 423/2023; Mogao de Pesar 430/2023 autoria do vereadorprof.
Josafa Gongalves (PL), Mocgao de Aplausos 424;425/2023; Mocao de Pesar 426/2023 autoria do
vereador Carlos Silva (PODE), Mocao de Pesar 427/2023 autoria do vereador JK do Povao
(PSDB), Mogao de Aplausos 428/2023 autoria do vereador Biga Kalahare (PT), Mogao de Pesar
431; 432/2023; Mocao de Aplausos 433/2023 autoria do vereador Alexandre Maduro (MDB). O
vereador Erasmo Maia (Unido) solicitou a inversdo da pauta. PROJETO DE LEI n° 3012/2023,
que dispde sobre alteragéo do inciso III artigo 1° da lei n° 18.180 de 20 de junho de 2008 e da
outras providéncias. (Autoria: Prefeitura Municipal de Santarém). Apos a leitura o projeto foi
aprovado em 1? e 2? discussao, por unanimidade. Suspendendoa sessao por alguns minutos para
fazer o registro fotografico. Retomando os trabalhos. Requerimento n° 2510/2023 autoria do
vereador Carlos Silva (PODE), Indicagéo n° 439; 440/2023 e Requerimento n° 2564/2023 de
autoria do vereador Biga Kalahare (PT). Entrou em pauta PROCESSOS DE ALIENACAO DE
TERRAS PERTENCENTES AO PATRIMONIO DO MUNICIPIO DE SANTAREM,de autoria
da Prefeitura Municipal de Santarém, que autoriza o Poder Executivo a vender frag4o do solo
urbano de seu dominio nesta cidade a Diego Vinicius da Silva de Sousa — PROC. N° 041/2023;
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Amanda Thais Rabelo Nascimento - PROC. N° 042/2023; Juliana Carvalho Barbosa - PROC. N°
043/2023; Maria Diva Rosario Vitor - PROC. N° 047/2023; Ismar Rodrigues Siqueira - PROC. N°
048/2023; Antdnio Helton Rodrigues Soares - PROC. N° 049/2023. Lido o projeto, parecer e
justificativa, votou-se em bloco, aprovado em 1* e 2° discuss&o, por unanimidade. Seguindo a
pauta, foram aprovados: Requerimento 2605; 2606/2023 de autoria do vereador Alexandre
Maduro (MDB), Indicagao n° 452/2023; Requerimento 2607; 2608; 2609/2023 autoria do
vereador Angelo Tapajos (Republicanos), Requerimento 2610; 2611/2023 de autoria do vereador
Sérgio Pereira (Unido), Requerimento 2612/2023 autoria do vereador Elielton Lira (Avante),
Requerimento 2617; 2618; 2619; 2620; 2621; 2622: 2623; 2624: 2625; 2626; 2627; 2628; 2629;
2630/2023 autoria do vereador Alysson Pontes (PSD). Concluido a pauta, o presidente SILVIO
NETO (Unido Brasil), encerrou os trabalhos, convidando a todos para pr6xima_ sessdo.
VEREADORES PRESENTES: ALEXANDRE MADURO (MDB); ALYSSON PONTES
(PSD); ANDREO RASERA (MDB); BIGA KALAHARE(PT); CARLOS SILVA (PODE);
DIDI FELEOL (PP); CARLOS MARINS (PT); ELIELTON LIRA (AVANTE); ENF. ALBA
LEAL (MDB); ERASMO MAIA (UNIAO BRASIL); ENF. MURILO TOLENTINO
(PODE); ERLON ROCHA (MDB); GERLANDE CASTRO (PSB); JK DO POVAO (PSDB);
ANGELO TAPAJOS (REPUBLICANOS); PROF. JOSAFA GONCALVES (PL); SERGIO
PEREIRA (UNIAO BRASIL); SILVIO NETO (UNIAO BRASIL). VEREADORES
AUSENTES COM JUSTIFICATIVA: JANDER ILSON PEREIRA (UNIAO BRASIL);
JUNIOR TAPAJOS (PL). VEREADORES LICENCIADOS: RONAN MANOEL LIBERAL
JR. (MDB); ADRIANA ALMEIDA (UNIAO BRASIL). E, para constar, mandou lavrara ata,
que depoisde lida, discutida e aprovada sera assinada por quem dedireito.
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